

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**Correo de ayer.****CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
DEL BIEN PUBLICO.**

Irra 11 de diciembre de 1873.

Mi apreciable amigo: Sabiendo por experiencia que cuando ocurre algun hecho de armas de cierta importancia, las versiones contradictorias que circulan sobre sus resultados impiden formar un juicio exacto de la verdad del hecho, voy á escribirle estas cuatro líneas para que pueda usted informar con exactitud en el periódico que tan acertadamente dirige respecto á la accion habida en las inmediaciones de Anduain y de Villabona entre nuestras fuerzas y la de los carlistas, accion que llaman de Velabieta.

La division que manda el general Loma, á las dos de la tarde del dia 8 del corriente, despues de descansar breves momentos en San Sebastian, se dirigió á Anduain, en donde pernoctó, y el general en jefe con la division Catalan, siguió el mismo movimiento, pernoctando en Hernani y en Urrieta. A las nueve de la mañana del siguiente dia la division Catalan estaba ya en Anduain, y despues de construirse un puente con troncos de árboles, por el cuerpo de ingenieros, para poder atravesar el rio, ámbas divisiones emprendieron el movimiento combinado; la division Loma hácia la derecha del rio, y la division Catalan á la izquierda. Despues de mediodía, nuestra artillería empezó á dirigir granadas á una masa numerosa de carlistas que ocupaban fuertes posiciones á la izquierda del rio y frente de Aduna. No tardaron mucho los carlistas en contestar á la artillería con un nutrido fuego de fusilería, el que fué á su vez contestado por las fuerzas de la brigada Clavijo. La division de la derecha empujó tambien duro combate con los batallones vizcainos que tenia á medio tiro de fusil, y á pesar del empeño y de la tenacidad que mostraron, tanto los batallones navarros, que estaban á la izquierda, como los vizcainos que ocupaban la derecha, todas las posiciones fueron tomándose por nuestras fuerzas, empujando siempre á los carlistas en vergonzosa retirada; de modo que al anohecer, todas las alturas y todos los parapetos estaban ya en nuestro poder, durando no obstante, el fuego, hasta entrada la noche. Al amanecer del dia 10, las fuerzas de ingenieros empezaron á arreglar las cortaduras y parapetos que habian hecho los carlistas en la carretera con el objeto de impedir el paso al conyoy, y ántes de ponerse el sol, ya habian entrado en Tolosa mas de trescientos carros de comestibles.

Desde ayer mañana hasta esta fecha la carretera de Tolosa parece una romeria; no se ven mas que hombres, mujeres y niños, que van á San Sebastian y vuelven cargados de provisiones y cuanto es necesario para las atenciones de la vida. No puedo ménos de recordar á usted, en este momento que á las dos de la tarde del dia del combate tuve el gusto de estrechar la mano al teniente coronel del batallon de Barbastro, el cual á los pocos minutos de nuestra entrevista salió con ánimo resuelto en direccion á un parapeto que tenian construido los vizcainos en una próxima altura, y lo hizo con tan buena fortuna, que á pesar de cargar los de Barbas-

tro á cuerpo descubierto, estando el enemigo detrás del parapeto, pudo arrollar á los carlistas y tomarles su formidable posicion sin perder mas que un corneta que cayó muerto á la inmediacion de su jefe y un sargento herido. El teniente coronel á que me refiero, es el señor Miranda que tuvimos en Mahon mandando un batallon de Soria.

Respecto á las pérdidas que tuvimos no puedo informarle á usted con toda exactitud en atencion á que se llevaron algunos heridos hácia Anduain, quedando otros en Villabona, estos últimos, que fueron los que yo ví uno por uno eran 74 entre los que habia tres carlistas. La mayor parte de las heridas eran leves, y casi todos procedian de la brigada Clavijo.

Por lo demás, el valor y la disciplina de nuestros soldados, inmejorable. ¡Qué contraste! ver á estos soldados, llenos de subordinacion y de respeto á sus gefes y oficiales, y compararles con aquellas turbas que pedian la libertad del cabo Roca.... El soldado español, en su gran mayoría, está convencido de que su mision en el servicio de las armas es la de obedecer y respetar á sus gefes para poder de esta manera constituir el orden, base la mas firme en la que se apoya nuestra sociedad, y cuantos esfuerzos se hagan para desviarle de este recto camino, no producirán mas que efímeros y lamentables resultados, como los que desgraciadamente registra nuestra Historia, y á los que se debe el incremento que ha tomado el levantamiento carlista.

Si ocurre otra novedad no dejará de comunicársela este S. A. y S. S. Q. S. M. B.—X.

MADRID 17 DE DICIEMBRE.

Continúan las dificultades para llegar á un acuerdo de la mayoría del Congreso sobre las cuestiones graves de que han de tratar las Córtes tan pronto como reanuden sus sesiones.

Aunque el señor Salmeron no quiere disidencias, sus amigos le llevan por un camino que necesariamente las ha de producir. Por lo pronto desean que al empezar las sesiones haya una modificacion ministerial en virtud de la cual puedan tener ellas las carteras de Gobernacion, Gracia y Justicia y Ultramar.

No se oponen á que el señor Castelar sea el presidente de la república, pero desde luego le cercenarán las facultades que deban corresponderle, y el señor Castelar no aceptará dicho cargo si no es teniendo seguridad de poder organizar la situacion política tal y como él la entiende que debe organizarse para asegurar la vida de la república.

Es probable que dirija antes de que se reúnan las Córtes una carta á los diputados de la mayoría, manifestándoles los peligros porque atraviesa la patria y la necesidad de dar grandes pruebas de patriotismo si la república ha de consolidarse.

La cuestion surgida aquí con motivo de haber sido suspendido el ayuntamiento de Madrid demuestra que las dos tendencias, una representada por el señor Castelar y otra por el señor Salmeron, están en abierta lucha. El primero queria que el ayuntamiento nombrado por el ministro de la Gobernacion fuera compuesto de representantes de todos los partidos liberales que ofrecieran garan-

tía de orden al gobierno de Madrid; pero el señor Salmeron ó sus amigos, entre los cuales está el vice-presidente de la diputacion provincial, que es director del periódico «La República,» lo han arreglado de modo que en la candidatura para el nuevo ayuntamiento figuren personas tan desprestigiadas ó insignificantes como las hay en el ayuntamiento actual, todo por la manía de que ha de haber mayoría republicana, á pesar de que se predique que los ayuntamientos no deben ser corporaciones políticas.

Anoché se reunieron treinta y tantos de los concejales salientes bajo la presidencia del alcalde, y aunque dos de ellos propusieron hacer manifestaciones ruidosas, prevaleció por gran mayoría la idea de acatar las órdenes del gobierno y de no alterar el orden.

Los intransigentes siguen agitándose mucho para promover desórdenes en las capitales donde cuentan con mayor número de prosélitos; pero las autoridades toman tambien medidas para que no se altere la tranquilidad. En Barcelona se han hecho prisiones de muchos intransigentes y de emisarios enviados desde Cartagena para promover desórdenes.

El Consejo de ministros se ha ocupado hoy principalmente de las propuestas para prelados, que de hoy á mañana se enviarán telegráficamente á Roma. No es el obispo de Sigüenza, sino el de Salamanca, quien pasa de obispo á Barcelona, siendo propuesto para Salamanca el ex-diputado radical señor Fernandez Izquierdo. El padre Ceferino Gonzalez es propuesto para el arzobispado de Astorga, y el dean de la Colegiata de Alicante, señor Pensiva, para otra sede vacante.

El señor Castelar tiene seguridad de que si Cartagena se rinde pronto y las Córtes no dan pruebas de aficion á desórdenes, la república será reconocida muy pronto por todas las grandes potencias.

Es cosa, ya resuelta el reemplazo del general Primo de Rivera, que manda en Puerto-Rico, y á quien se supone demasiado influido por el partido menos español que hay en aquella isla, por otro general, que probablemente será el señor Peralta.

Ha llegado á Madrid, con pliegos del general Moriones, el coronel comandante de estado mayor don Carlos Epinosa de los Monteros, que se ha presentado al señor ministro de la Guerra.

Dicho general ha sido tambien portador de una bandera tomada al tercer batallon guipuzcoano y que el general Moriones dedica al presidente del poder ejecutivo en nombre del ejército del Norte.

«La República,» diario que es considerado como órgano de altos personajes republicanos, indica anoche la sospecha de que algunos de sus correligionarios se entienden con los conservadores y dá la voz de alerta á los federales para que no se dejen sorprender.

Parece que el gobierno tiene ya contratados algunos vapores mercantes, encargados de prestar importantes servicios á la escuadra del Mediterráneo.

Cartas de oficiales del ejército del Norte dicen que habia producido grande indignacion allí el saberse que los batallones navarros habian muerto á algunos de los heridos que cayeron prisioneros.

En una taberna de la calle de Meson de Paredes han sido halladas por los agentes de la autoridad cuatro cajas de municiones. Dicha casa ha quedado custodiada por una pareja de guardias de orden público.

En Navarra se observan muchos casos de tifus, sarna, viruela y disenteria; de esta última enfermedad se cuenta mayor número entre las clases de tropa.

Ayer descendió en Madrid el termómetro á cuatro grados bajo cero.

Se insiste en que todavía hay esperanzas de realizar la operacion de crédito iniciada en Londres con la casa Monthesson. Segun hemos oido, parece que se tratan de modificar algunas cláusulas del primitivo contrato, á fin de obtener un centenar de millones despues de pagado el cupon exterior. Con esta suma podria abrirse el pago del interior y atender á ellas necesidades perentorias.

Madrid 18 de diciembre.

El Consejo de ministros verificado hoy se ha ocupado principalmente de la cuestion del apresamiento de los buques alemanes en las aguas de Joló, asunto que no está todavía terminado, como equivocadamente han supuesto algunos periódicos.

Tambien se ha ocupado el Consejo de un asunto de que se habla en todo Madrid, y que es la fuga verificada anoche del comandante Garmilla de las prisiones militares de San Francisco, en compañía del sargento llavero de dichas prisiones. Este comandante ha sido condenado á muerte hoy por segunda vez por el consejo de guerra que entendia de su causa, de modo que la fuga no ha podido serle mas oportuna. Los ministros están de acuerdo para que se exija la mas estrecha responsabilidad á los empleados de la citada cárcel.

Con motivo de este suceso se habla mucho en los círculos políticos del grandísimo interés que ha demostrado el señor Figueras desde que el comandante Garmilla fué preso en librarle la vida, habiendo llegado el caso de prometer al gobierno que aceptaria la representacion de España en los Estados Unidos si indultaban de la pena de muerte á dicho reo.

Mañana publicará la Gaceta el parte oficial del general Moriones, dando cuenta de sus operaciones para librar á Tolosa del asedio en que la tenían los carlistas y de la batalla del dia 9 y accion del 11, esta última de escasa importancia entre dos batallones vascongados y la division del general Loma.

Segun dicho despacho oficial, las pérdidas del ejército en esta operacion han sido cuarenta y cuatro muertos y doscientos setenta heridos y los carlistas setenta muertos y cuatrocientos heridos. Tolosa está ya aprovisionada para cuatro meses y su artillería reforzada con dos piezas mas. En virtud de ello el general Moriones ha continuado las operaciones con su ejército y se cree que podra dirigirse donde lo crea mas conveniente, sin que los carlistas opongan serio obstáculo. Si vuelve a la línea del Ebro habrá realizado una de las operaciones que militares experimentados de la pasada guerra civil juzgaban irrealizable.

Lo cierto es que aquí, á pesar del interés político de varios partidos en rebajar al general Moriones se ha operado una reaccion muy grande en su favor y que no cabe duda alguna de que el ejército á sus órdenes lo mantiene en el mejor estado de disciplina y completamente entusiasmado.

Esta tarde se aseguraba que en el ministerio de la Guerra se acababa de recibir un parte muy satisfactorio de la marcha del ejército del Norte

No se todavía si la combinacion hecha para proveer las diócesis vacantes tendrá buen resultado, y segun mis noticias, el gobierno ha pecado un poco de ligero en este asunto, mas por culpa del encargado de negocios de España cerca de la corte pontificia, que es un jóven sin la esperiencia necesaria, que por negligencia del ministro de Estado. La iniciativa para los negocios partió de la corte pontificia y el gobierno español contestó que estaba dispuesto á entrar en ellas, pero con tal de que los nombramientos declarados se hicieran de comun acuerdo, y con las reservas de que ambas potestades dejaban á salvo sus derechos. En realidad la Iglesia y el Estado no están todavía separadas de derecho en España y por lo tanto el Pontífice no puede atribuirse el derecho de nombrar á los prelados sin la presentacion del gobierno español, segun previenen las regalías. En Roma se creia que el nombramiento se hiciese «motu proprio» por el Papa, y de ahí ha venido una lista de candidatos hostiles en su mayoría á las ideas liberales. El gobierno ha enviado otra, y no se sabe aun el resultado que darán estas negociaciones, seguidas telegráficamente.—P.

En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha dado cuenta de la fuga de Garmilla. Con este motivo se han tomado enérgicas y severas medidas para la detencion de las personas que hayan intervenido en la evasion.

Dice «La Correspondencia:»

«Segun nuestras noticias, son completamente falsos los rumores que han circulado acerca de nuevas disidencias surgidas entre el presidente del poder ejecutivo y el señor Salmeron.»

La junta directiva del partido liberal alfonsino ha quedado constituido en la forma siguiente: Ex-ministros Sres. Cánovas del Castillo, Salaverría, marqués de Cervera, general Marchessi, Elduain y Romero Robledo. Presidente del círculo del mismo partido, general Caballero de Rodas, que lo ha sido, y marqués de Alcañices, que lo es en la actualidad; directores de periódicos señores Escobar, de «La Epoca;» conde de la Romera, de «El Diario Español;» y Mantilla, de «La Política;» secretario; señores Carreras y Gonzalez, Chico de Guzman, Grotta y Sewa.

Está acordado el nombramiento del señor Viller-gas para representante de España en Méjico, para cuyo punto saldrá dentro de breves dias.

Anoche conferenció con el señor Castelan una comision de los padres cuyos hijos se hallan inútiles para el servicio de las armas, saliendo poco complacidos de la entrevista con el presidente poder ejecutivo, segun nos aseguraron.

Ayer se aseguró que el gobierno se propone relevar al señor Garrido del cargo de intendente de Filipinas.

De todas partes se levantan reclamaciones contra la orden ministerial que ha llamado al servicio de las armas á los mozos declarados inútiles. Nosotros hemos recibido cartas de varios padres de familia que insisten en la necesidad que no se causen mas molestias á quienes ya tienen la desgracia de una inutilidad fisica, y en la injusticia de no respetar lo que ya está ejecutoriado.

En Madrid la comision de padres y tutores encargada de gestionar contra la derogacion del decreto del 8 del actual la forman los señores Lopez Bago, Moreno Leante, Marchante, Sarmiento, Maza, Ibarrola, Terol, Saornil, Velasco, Redondo, Salas y Soto.

En Logroño, reunidos tambien los mozos inútiles, decidieron adherirse á los acuerdos tomados en Madrid.

El lunes se reunió por primera vez el Jurado de Zaragoza para fallar ejecutivamente la utilidad é inutilidad de los mozos de 20 años reconocidos anteriormente y llamados por decreto del 8 del actual. El Jurado ha aprobado en la gran mayoría de los casos la decision facultativa, dando con esta conducta una debida satisfaccion á los profesores de medicina que habian hecho las anteriores declaraciones.

Los periódicos vienen llenos de artículos y de cartas en que unánimemente se formulan quejas contra la medida ministerial que ha anulado las declaraciones de inutilidad debidamente hechas. La protesta se va haciendo general y se anuncia que la cuestion irá al Tribunal Supremo.

Podemos asegurar á nuestros lectores que la combinacion para reformar el Ayuntamiento ha fracasado. Despues de reiteradas invitaciones á los nuevos elegidos, éstos han rehusado el honor que se les dispensaba exponiendo frívolos pretextos, que el gobierno ha debido reconocer como tales.

En vista de esto, el ministerio no piensa en entrar en nuevas combinaciones ni en hacer variantes, y segun hemos oido espresarse á algun alto funcionario, este se queja de la actitud de los conservadores y cree que debe castigárselos dejando que siga en Madrid la misma municipalidad.

Creemos que no tiene razon. Los conservadores han visto que están en mayoría los republicanos; aquellos se hubiesen conformado si hubieran visto, prescindiendo de opiniones, un personal satisfactorio á los deseos del vecindario, y la culpa de este fracaso la tiene el gobierno, que no ha sabido elegir, á pesar de haber en Madrid individuos que habrian dado honor y prestigio al cargo que se les confiaba.

En Junta celebrada el lunes 14 en el Casino Ateneo republicano federal de Madrid por la eleccion de cargos de la Junta directiva, han salido elegidos los señores siguientes: Presidente honorario, don José Maria Orense; presidente, D. Francisco Pí y Margall; vice-presidente primero, D. Diego Lopez Santiso; vice-presidente segundo, D. José Cristóbal Sorní; secretario, D. Manuel García Marqués; secretario-contador, D. Juan Antonio Perez; tesorero, D. Angel Ochoa; y vocales, D. Juan Antonio Gara, D. Juan Robira y D. Juan Manuel Angulo.

NOTICIAS DE CARTAGENA.

Parece que la junta de Cartagena acordó antea-yer que fuesen á Torrevieja un buque blindado y y otro de los vapores apresados en Valencia, no debiendo ser la «Numancia» el primero.

La expedicion debe mandarla Tomaset, por ser la persona que menos compromisos tiene en Torrevieja.

Los insurrectos deben llevar una lista de 25 personas de Torrevieja, que serán las que habrán de proporcionarles el botin.

La llegada de los buques habrá de tener lugar de tres á cuatro de la madrugada.

Hay algunas noticias curiosas de Cartagena y á nuestro juicio muy curiosas.

El bombardeo empezó ayer de madrugada y continúa hoy con extraordinaria violencia.

Hoy ha debido romper el fueho una nueva batería. Algunas de éstas se hallan colocadas á menos de 200 metros de los puntos que deben batir.

Los insurrectos tienen en los castillos escasas guarniciones; en casi todos ellos apenas pasa de

100 hombres. La mas numerosa es la de Atalaya, donde además se han refugiado las mujeres, ancianos y niños que no aprovecharon la autorizacion del general Ceballos para abandonar la plaza.

Las murallas están fuertemente guarnecidas.

La «Numancia» salió ayer, protegida por los fuegos de la plaza, hasta el islote de Escombreras: los demás buques tenían encendidos sus hornillos, pero créese que tienen gran escasez de carbon.

La inmensa mayoría de los sitiados siente gran desaliento; solo los presidarios y los soldados de Iberia muestran empeño en sostener la defensa.

Dícese que la junta ha impuesto pena de la vida á todo el que pronuncie la palabra rendicion.

Anteyer lograron introducir los sitiados algunos víveres, entre ellos unas cuantas reses de cerda; pero desde ayer ha quedado cerrado el bloqueo por tierra.

Tambien anteayer fueron gravemente heridos dentro de la plaza por los proyectiles de los sitiados una mujer y tres ó cuatro voluntarios

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El señor Ministro de la Gobernacion me dice con fecha de ayer lo siguiente:

Han llegado á Zaragoza 60 prisioneros hechos á la faccion del cura Flix por el coronel Delatre. Dice el gobernador civil de Logroño que unos carlistas vadearon anteanoche el Ebro con objeto de destruir el puente sobre el Leza sin haberlo conseguido. Las facciones de Riego, Feo, Cariño y Telaraña han sido alcanzadas en Cabezas Rubias por una columna de la Guardia civil que las dispersó é hizo precipitadamente algunas bajas. La columna tuvo un caballo herido. El gobernador de Ciudad Real así lo participa.

Han sido detenidos algunos perturbadores comprometidos en el desorden sofocado en Barcelona. Segun parte del gobernador de Gerona ha intentado entrar en Olot Saballs siendo rechazado dos veces por los defensores de aquella poblacion que causaron grandes bajas á los carlistas. En el Ampurdan han quemado los carlistas los libros del registro civil de algunos pueblos y las lápidas de la República las han quebrado. Dice el gobernador civil de Jaen que en Alcaudete ha habido un pequeño desorden por haber exigido algunos obreros aumento de jornal.

Las medidas enérgicas del alcalde auxiliado por los voluntarios de la República eficazmente han restablecido la calma á los pocos momentos, siendo preso el principal instigador del motin.

El general en jefe del ejército del Norte emprendió ayer nuevas operaciones. Han llegado á Cascañe nuevas comisiones de los pueblos de la provincia de Navarra que ofrecen al poder ejecutivo su mas decidido apoyo por conducto del gobernador civil de la provincia.

El general en jefe de las fuerzas frente á Cartagena participa que á las cuatro de la madrugada de ayer avanzaron los cazadores de Figueras hasta el cementerio inglés á 800 metros de la plaza habiendo hecho ocho prisioneros entre ellos dos confinados que á medio dia han hecho al enemigo una doble salida con 800 hombras y 30 caballos por la derecha y mas de 400 infantes por la izquierda, siendo arrojados á la plaza por los batallones de Figueras y Galicia y tomaron las posiciones bajo el vivo fuego de cañon del recinto de San Julian y el Calvario, haciéndose firmes nuestras tropas en los cerros de la Cruz Campane é inmediatas á 2000 metros de la puerta de San José.

A las dos de la tarde se presentaron 100 insurrectos en San Anton y trataron de envolver una

compañía de Africa que avanzaba desde los Dolores pero reforzada dicha compañía retrocedieron los insurrectos al pié de Atalaya de donde se retiraron precipitadamente. El general en jefe ha presenciado el combate á vanguardia de la batería número 1., habiéndose retirado cuando los insurrectos entraban en la plaza bajo el fuego de nuestras baterías. El proyectil que inflamó ayer el repuesto que tenían los insurrectos les ocasionó tres muertos y cinco heridos y desmontó una pieza.

Se han presentado con armas y municiones dos cabos y cinco soldados de Iberia con el carro y mulas del Regimiento. Las autoridades de Alicante participan que la partida Santés se dirigia á Onteniente. Los cabecillas carlistas Mir y Corredor se encuentran en Burriana, Villareal y Almenara en la provincia de Castellon.

Lo que he dispuesto se inserte para que llegue á conocimiento del público.

Palma 22 de diciembre de 1873.—Eusebio Pascual.

El Excmo. señor Ministro de la Gebernacion con fecha de ayer me dice lo siguiente:

Las noticias recibidas en el dia de ayer son las siguientes:

Valencia.—El general en jefe comunica haberse roto el fuego contra Atalaya por la batería número 8, adelantándose los trabajos para la construccion de otra nueva.

En un reconocimiento hecho por las tropas se apoderaron ayer de algunos víveres de los insurrectos.

Segun telégrama del comandante militar de Alicante en la faccion Santes que estuvo ayer en Albayda ha empezado la desercion por falta de recursos y municiones.

En Cataluña segun manifiesta el general en jefe con referencia al brigadier Salamanca la faccion del cabecilla Mora compuesta de 500 hombres ha atacado el pueblo de Secuita siendo rechazada con pérdida de dos muertos resultando heridos dos voluntarios de los que defendian dicho pueblo.

El citado brigadier con su columna en combinacion con el batallon de Ceuta ha emprendido la persecucion de aquella partida. Las Autoridades así civiles como militares de varios puntos de Cataluña, Aragon y otras provincias comunican diferentes victorias conseguidas en las mismas sobre la jaccion que levantan el espíritu público en aquella localidad.

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta provincia.

Palma 22 diciembre 1873.—Eusebio Pascual.

Crónica Local.

Ha vuelto á ser embargado por la Autoridad militar de esta isla el vapor-correo «Mahonés», en cumplimiento de mandato del Gobierno de la República para que con toda urgencia se remitan de la Mola á Alicante, no solo granadas y espoletas no sabemos en que número, sino cañones de respetable calibre, segun hemos oido hasta 15 ó 16. De modo que gracias á los piratas cantonalistas volvemos á quedar sin correo para Palma pues marchándose el vapor directamente es regular no se lleve mas que la correspondencia para el continente.

Hemos procurado averiguar la hora de salida de dicho buque, que luego de listo de su descarga pasó ayer mismo á la Mola, y no nos ha sido dable poderla anunciar como queríamos á nuestros apre-

ciados suscritores, porque se cree será tan costosa y entretenida la operacion de cargar tantos cañones, que personas inteligentes opinan no es fácil termine en todo el dia de hoy. Lo único que se nos ha asegurado es que el «Mahonés» lleva orden de la Administracion de correos de pasar de Alicante á Palma para entrar desde allí en itinerario; si alguna nueva orden no vuelve á privar al público de sus servicios, que todo es de temer en estos calamitosos tiempos de *federalismo* á que por castigo de Dios, sin duda, nos vemos condenados.

* * *

Con el laudable objeto de implorar la caridad pública y á fin de poder dar un socorro extraordinario á los 222 pobres que socorre actualmente la benéfica asociacion de Beneficencia domiciliaria, en atencion de celebrarse mañana la Natividad de Nuestro Divino Redentor, deben salir hoy las comisiones correspondientes á los distritos de la referida Asociacion.

Escritamos á este pueblo mahonés para que una vez mas demuestre hasta cuanto alcanzan sus sentimientos caritativos, y mayormente tratándose de socorrer á nuestros pobres hermanos que se hallan sumidos en la miseria.

* * *

Por los periódicos recibidos por el correo de ayer vemos que en muchas poblaciones de España los padres de los mozos de la reserva declarados inútiles en los diferentes reconocimientos que han tenido efecto, se han reunido, al objeto de protestar en contra del decreto que dispone el ingreso en caja de dichos mozos. Bueno seria que los de esta isla imitando á los del continente hicieran lo propio, á fin de que cerciorado el señor Presidente del Poder Ejecutivo de las justas razones que unos y otros espongan, tenga á bien revocar el precitado decreto.

Asociándonos á tan laudable idea celebraríamos verla realizada por lo que respecta á los verdaderamente inútiles.

* * *

Para satisfaccion de los señores contribuyentes á la suscripcion que se abrió á bordo del vapor-correo «Menorca» el 26 de noviembre último para gratificar á las tripulaciones de dos laudes de pesca de Ciudadela los buenos servicios que prestaron al citado buque en las inmediaciones del cabo de Baños, hemos indagado la importancia y aplicacion que se dió á la misma, y es como sigue:

	Duros	Rvn.
La tripulacion del vapor...	31	18
Los pasajeros paisanos...	3	4
Los oficiales de artillería...	4	10
Los individuos de tropa de las dos compañías de dicha arma...	9	2

A cuyo resultado de... 48 14
añadió la empresa de los vapores... 51 6

para completar la suma de... 100 »
que fué remitida á Ciudadela, y se distribuyó por mútuo acuerdo de ámbas tripulaciones cobrando 315 ó sean 60 duros la del laud que manda el patron Juan Torres y los restantes 215 ó sean 40 duros la del mando del patron Bartolomé Piris; de manera que siendo cinco los tripulantes de cada laud han correspondido 12 duros á cada uno de los del primero y 8 á los del segundo. Segun nos escriben de Ciudadela unos y otros manifestaron satisfaccion y agradecimiento por esta espontánea fineza, que enaltece á cuantos han contribuido á ella.

* * *

Cuando el infatigable y entendido editor don Abelardo de Cárlos fundó «La Ilustración Española y Americana,» los que más admiraban su pensamiento fueron los primeros en temer que no pudiera realizarlo. A costa de grandes sacrificios y por efecto de su acertada dirección, ha logrado que sea realidad lo que parecía un sueño, y ha prestado un gran servicio á las letras y á las artes españolas, y á la nación misma.

Cuando se vea en Europa el último número de su interesante periódico, nadie creerá que la situación del país es tan horrible como parece. Leyendo los preciosos artículos, contemplando los magníficos grabados, se adivina un país en la plenitud de la civilización. Esto solo bastaría para considerar como un deber patriótico contribuir á la prosperidad de tan útil y bella publicación.

Busquen nuestros lectores el último número de «La Ilustración,» examínelo, compárenlo con los mejores del extranjero, y seguramente sentirán gratitud hacia el señor don Abelardo de Cárlos, que en los tiempos más calamitosos y revueltos ha conseguido reunir en su periódico, como en un arca santa, todo lo bueno y todo lo bello que en artes y literatura posee España para su gloria.

Sírvanle de estímulo, ya que no de premio, los sinceros elogios que á su constancia y á su acierto tributamos con el mayor placer.

Parece que ni en Madrid ni en Provincias acepta el Banco de España la recaudación del impuesto de puertas y balcones, por la dificultad que cree ofrecerá su recaudación.

El día diez y nueve de febrero próximo á las diez de la mañana, debe constituirse en esta ciudad el tribunal del Jurado para principiar la vista de la causa instruida contra José Gil, Diego Sanchez, Antonio Garau, Luis Costa, Justo de Simon y Juan Capó sobre sedición, debiendo constituirse también en esta población la sección de señores magistrados el día seis del referido mes.

Por el correo de ayer recibimos la correspondencia fechada en Irura cerca Tolosa, que uno de nuestros amigos que se halla con la columna del brigadier Loma ha tenido la amabilidad de remitirnos.

Administración Depositaria de Hacienda Pública de Menorca.

AVISO.—Por órdenes recibidas de la Dirección general de Contribuciones, se amplia desde hoy por 15 días la admisión de valores en pago del primer plazo del empréstito nacional.

Mahon 23 Diciembre 1873.—El Administrador-Depositario, Francisco Vinent y Vives.

Parte comercial.

Bolsa de Madrid del 18 Diciembre
Última cotización recibida.

Renta perpétua 3 por 100.	14.10
Idem pequeños	14.10
Idem exterior	17.50
Billétes hipotecarios	100.00
Idem de 20.000.	26.65
Bonos del Tesoro	51.80
COTIZACIONES DEL 17.	
Ferro-carriles de 2000 reales.	000.0
Idem nuevos de 2000.	28.80
Banco de España	168.00
Cambios.	
Londres 90 días fecha	50.50

París 8 » vista	5 25
Burdeos » »	0.00

Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 18 de Diciembre de 1873.

CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Cupon 3 p. S int. y subvenc. venc. 1.º Julio	44.00	46.00
Id. exterior.	51.00	52.00
Id. Bonos.	65.00	67.00
Londres 90 días fecha.	50.45	
París 8 » vista.	«	5.25
Marsella	«	5.25

Bolsin del día 19.

El 3 p S consolidado quedaba á las 12 de la mañana (que es la última por nosotros recibida) á 14.50 dinero y 14.52 1/2 papel.

(Diario de Barcelona.)

SORTEO 51.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
37	20	1364	40	3062	40
60	40	1436	40	3065	100
164	1000	1538	20	3114	740
309	20	1586	60	3147	20
418	30	1623	60	3370	20
606	40	1647	30	3413	30
636	20	1727	20	3714	20
732	20	1731	30	3982	100
756	40	1786	20		
777	20			4006	30
957	30	2058	20	4180	20
		2129	40	4201	30
1018	20	2239	20	4208	200
1037	200	2268	60	4331	40
1068	30	2480	20	4575	60
1108	40	2700	60	4675	20
1159	40	2722	30		
1204	20	2775	30		
1276	20	2827	40		
1360	20	2935	60		

Se han distribuido 4720 cédulas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Gregorio presbitero.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señ r a de la Soledad en San Francisco.

Hoy á las 6 de la mañana se cantará solemnemente Prima y Martirologio en la Parroquia, San Francisco y Carmen, con sermón despues.

En la Parroquia esta mañana á las 6 y 1/2 se cantará Prima despues el Martirologio por don José Sintes Tonsurado y enseguida el sermón de costumbre por don Antonio Orfila Pbro.

En San Francisco cantará la Ca'enda don José Domingo Tonsurado, y en el Carmen D. Rafael Bernard Tonsurado.

En la Parroquia, á las 9 de esta noche se abrirá la iglesia y á las 9 y 1/2 se empezarán las Maytines.

A las 11 y 1/2 se abrirán las iglesias de Carmen, San Francisco y Concepcion y se cantará el Te-Deum y Misa del Gallo.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 23.

De Palma vapor correo Mahonés c. D. Juan Thomas con 17 trips. 14 ps. varios efectos y la correspondencia.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 19 m.—Pónese á las 4 h. 41 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 11 h. 19 m. de la M —Pónese á las 10 h. 6 m. de la T.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 22.—11.05 m.

Mahon 23.—9.25 t.

Hay escasez de noticias.
El Parlamento Prusiano ha aprobado el proyecto de ley sobre el matrimonio civil, declarandolo obligatorio.
Bolsa 13.85.

Anuncios.

CONFITERIA DE PONS

Moreras 3.

En dicho establecimiento se encontrará en estas Pascuas una gran variedad de DULCES y TURRONES, todo perfectamente elaborado con gusto y curiosidad.

En obsequio á sus favorecedores, desde hoy se regalará un billete, por cada libra de dulces que se compre, de una rifa que constará de las tres suertes siguientes:

- 1.ª Un ramillete dulce.
- 2.ª Cinco libras dulces y una botella marrasquino.
- 3.ª Cinco libras dulces y una botella rosa.

Dichas suertes tocarán á los tres primeros números que salgan desde el 1 hasta 1500 inclusive de la Lotería de esta ciudad que debe efectuarse el día 29 del corriente.

EL NUEVO Y MAGNIFICO VAPOR

ALEGRIA,

De porte 3000 toneladas su capitan don Tomás P. Mercader: Saldrá del puerto de Barcelona para la

HABANA

á primeros de enero próximo.

Este vapor acabado de construir en Inglaterra con todos los adelantos conocidos, de superior marcha y cámaras espaciosas y muy ventiladas, admitirá carga y pasajeros para dicho punto.

Se despacha en casa don Pablo M.ª Tintoré Mendizabal, 19, bajos.—Agentes de Aduanas señores Pablo Bertran Pastor y C.ª calle de la República número 12 entresuelo.

GRAN VARIEDAD

DE

DULCES Y

TURRONES

Confitería de **Andreu,**

CALLE DE S. ROQUE NUM. 9.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.